

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 17 (1911)

Vereinsnachrichten: Société suisse de numismatique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ SUISSE DE NUMISMATIQUE

XXXIII^e Assemblée générale, tenue à Schaffhouse, les 8 et 9 septembre 1911.

Assistant à l'assemblée : membres du Comité : MM. le D^r E. Demole, président ; Fr. de Stoutz, vice-président ; Th. Grossmann, trésorier ; Éd. Audeoud, secrétaire *ad actum* ; membres honoraires : MM. P. Bordeaux, ancien président de la Société française de numismatique (France) ; D^r F. Imhoof-Blumer (Zurich) ; membres actifs : MM. D^r G. Schöttle (Allemagne) ; D^r A. Geigy (Bâle) ; E. Lang-Schneebli (Argovie) ; D^r G. Grunau ; H. Girtanner-Salchli ; F. Engel (Berne) ; commandant A. Babut, ancien président de la Société française de numismatique (France) ; F. Haas-Zumbühl (Lucerne) ; J. Röellin ; A. Steiger (Saint-Gall) ; H. Moser (Schaffhouse) ; A. Bally-Herzog (Soleure) ; Ch. de Rivaz (Valais) ; E. Lugrin (Vaud) ; J. Blumer-Egloff ; D^r A. Brunner ; É. Hahn ; O. Landolt (Zurich). Invités : MM. D^r K. Henking, délégué de l'État de Schaffhouse ; Harder, délégué de la ville de Schaffhouse ; Biedermann, délégué de la Bourgeoisie de Schaffhouse ; D^r Lang, délégué de la Société d'histoire et d'archéologie ; S. E. M. de Horowitz, à Charlottenfels ; D^r E. Müller, rédacteur au *Tagblatt de Schaffhouse* ; D^r Hoppeler, rédacteur à la *Neue Zürcher Zeitung*. Excusés : MM. M. Ruegg (Bâle) ; A. de Witte (Belgique) ; A. Cahorn, H. Cailler, F. Conchon, M. Dunant, H. Fatio, G. Hantz et H. Jarrys (Genève) ; F. Baur-Borel, É. Perrochet (Neuchâtel) ; D^r H. Escher (Zurich).

Première journée, 8 septembre 1911.

Réunion familière tenue à 7 heures et demie, à l'hôtel de la Gare.

Après quelques paroles de bienvenue souhaitées par le président, l'assemblée entend plusieurs communications.

M. le professeur Dr K. Henking présente un intéressant exposé de la découverte monétaire faite en 1897, à Osterfingen (canton de Schaffhouse), et acquise par la Société d'histoire et d'archéologie de Schaffhouse (voir plus haut, p. 307).

M. le Dr G. Grunau entretient l'assemblée des prix d'école bernois de 1823 ; voici le résumé de sa communication :

Plusieurs écoles bernoises furent invitées aux fêtes des écoles de Thoune, en 1814, plus tard de Berthoud et enfin de Bienne, en 1822. C'est pourquoi, en 1823, les autorités bernoises se résolurent à donner une fête, « grand style », y invitant les écoles de Bienne, de Berthoud et de Thoune. Emmanuel Schneider a décrit d'une façon détaillée et amusante le voyage de Bienne à Berne, la réception cordiale, la fête même, et il a donné ses impressions de la ville et de ses curiosités qui faisaient ses délices.

Le vendredi 2 mai, la partie officielle de la fête eut lieu dans l'église du Saint-Esprit. Le professeur Wyss parla de « la joie », le chef des élèves bernois de « l'amitié ». Le président de la curatelle académique s'adressa, dans un élan patriotique, aux jeunes gens de Bienne, de Berthoud et de Thoune et distribua à chacun d'eux une médaille en argent, avec ruban rouge et noir. Le nombre de ces médailles s'éleva à deux cents, avec anneau et ruban, et vingt sans anneau ni ruban. On en remit aussi aux professeurs qui accompagnaient leurs élèves.



Le samedi 3 mai, des exercices militaires eurent lieu sur les champs du Wyler. On organisa des tirs au canon, au fusil, à l'arbalète. Pour ce tir à l'arbalète, il y eut neuf prix ; les six derniers étaient des pièces de 20 batzen, tandis que les trois premiers prix étaient des médailles représentant les armes de Berne avec l'inscription IEDEM

NACH VERDIENEN et SCHÜTZENPRÆMIE. Ces médailles sont excessivement rares ; l'une d'elles se trouve au musée de Berne, deux autres (dont celle de la collection Strœhlin) sont en ma possession.



Jusqu'à ce jour, on ne connaissait ni l'origine, ni l'importance de cette médaille, pas plus que celle distribuée à deux cent vingt exemplaires.

M. A. Steiger, de Saint-Gall, fait un intéressant exposé des procédés de fonte employés par Stampfer et ses collaborateurs, au milieu du xvi^e siècle, et il fait circuler la médaille des « parrains suisses » de 1548.

M. F. Haas-Zumbühl donne encore quelques renseignements complémentaires sur cette question.

M. le Dr K. Henking fait circuler la belle médaille de mérite, en or, délivrée par l'État de Berne et dont les coins furent gravés par Hedlinger (Haller, n° 758).



Enfin, M. Th. Grossmann distribue le jeton annuel dont l'exécution fort réussie a été confiée à M. F. Homberg, à Berne. Ce jeton a été exécuté en l'honneur de Jean de Müller, le célèbre historien suisse qui était originaire de Schaffhouse. Le document qui a servi à M. Homberg pour exécuter son travail n'est autre que le sceau de la Société générale d'histoire suisse, gravé par Aberli.

Seconde journée, 9 septembre 1911.

Assemblée générale tenue à 9 heures du matin dans la salle du Grand Conseil, sous la présidence de M. Eugène Demole, président.

Le procès-verbal de la XXXI^e assemblée est lu et adopté, de même que les rapports du président, du trésorier, des vérificateurs des comptes et du bibliothécaire.

Il est procédé à l'élection du comité pour une nouvelle période de trois années; MM. les D^{rs} Geigy et Grunau fonctionnent comme scrutateurs. Bulletins délivrés, 23; retrouvés, 23; les membres de l'ancien comité sont réélus par 21 voix. Ce sont :

MM. Demole, Eugène, *président.*
de Stoutz, Frédéric, *vice-président.*
Jarrys, Henri, *secrétaire.*
Grossmann, Théodore, *trésorier.*
Cailler, Henri, *bibliothécaire.*
Audeoud, Édouard, *assesseur.*
Cahorn, Auguste, »

M. le président exprime, au nom du comité, ses remerciements pour l'honneur qui vient de lui être fait.

MM. le D^r G. Grunau et Ch. Fontanellaz sont nommés vérificateurs des comptes pour l'exercice 1911-1912.

L'assemblée reçoit comme membre actif M. le D^r Robert Cramer, de Zurich, habitant Milan.

La cotisation annuelle de 15 francs est maintenue pour les trois exercices 1911, 1912 et 1913.

Sur la proposition de M. de Palézieux, l'assemblée décide de se réunir l'année prochaine à Vevey.

Communications. — M. le prof. E. Lugrin présente la médaille gravée par Jean Dassier et fils et frappée en 1748 en l'honneur du comte Simon-Auguste de Lippe et de la Société littéraire présidée à Lausanne par ce prince de 1742 à 1747¹.

M. le président remercie M. le prof. Lugrin de son intéressante étude et présente quelques renseignements accessoires relatifs à cette médaille.

¹ Cette communication se trouvant reproduite dans le présent fascicule, pp. 255-268, nous nous bornons seulement à la mentionner ici.

M. Fréd. de Stoutz, vice-président, à qui M. E. Demole a remis le fauteuil de la présidence, adresse tout d'abord quelques paroles de remerciements à l'assemblée pour sa réélection de vice-président, puis il donne la parole à M. E. Demole, qui présente, au nom de feu W. Wavre et au sien, une étude sur le *Rétablissement de l'atelier monétaire de Neuchâtel en 1588 par Marie de Bourbon*.

Les documents de l'*Histoire monétaire de Neuchâtel* ont été réunis depuis longtemps par MM. Wavre et Demole, mais M. Wavre n'a nullement participé à la rédaction de cette œuvre, en sorte que tous les points de doctrine ont dû être tranchés par l'auteur survivant. Il en résulte que, s'il y a des critiques à faire à l'ouvrage, il ne faudra pas les adresser à M. Wavre, tandis que si l'*Histoire monétaire de Neuchâtel* conquiert sa place dans la science, il faudra se rappeler que W. Wavre a consacré bien des années de sa vie à rendre possible ce résultat.

A la fin du XVI^e siècle, l'État de Neuchâtel, gouverné par Henri I^{er}, duc de Longueville, sous la tutelle de sa mère, Marie de Bourbon, se trouvait de plus en plus envahi par des monnaies de faible valeur.

Ne possédant pas d'atelier monétaire, cet État n'avait d'autre moyen, pour lutter contre cette dangereuse invasion, que de taxer et de décrier sans cesse les monnaies étrangères de bas aloi, ce qui n'était pas sans porter un réel préjudice au commerce de la Principauté.

En ouvrant, en 1588, un atelier monétaire à Neuchâtel, Marie de Bourbon eut un double but : lutter avec de meilleures armes contre l'invasion des monnaies affaiblies du voisinage et entrer plus avant, politiquement parlant, dans le Corps helvétique et plus spécialement dans l'alliance avec Berne, Fribourg et Soleure. La princesse s'assura au préalable que sa monnaie serait reçue par ces États, moyennant que le titre et le poids fussent semblables aux leurs. Elle choisit ensuite des maîtres de Monnaie auxquels elle accorda certains priviléges, enfin le monnayage commença en août 1589 et fut reconnu parfaitement conforme aux conventions établies par les cantons alliés.

M. Fr. de Stoutz remercie M. E. Demole de sa communication et fait ressortir toute l'importance que comporte le sujet pour la numismatique suisse. Il pose ensuite quelques questions à l'orateur et fait circuler le portrait de Marie de Bourbon.

MM. P. Bordeaux et Dr A. Geigy présentent également quelques observations à M. Demole.

La séance est levée à 11 heures.

Après une visite aux archives de la ville et aux collections de la Société d'histoire et d'archéologie, l'assemblée se retrouve, à midi et demi, au Casino de la ville, où un excellent banquet lui est servi.

M. le président ouvre la série des discours par le toast à la Patrie et il prie M. Éd. Audeoud de bien vouloir remplir les fonctions de major de table.

M. Éd. Audeoud donne lecture des télégrammes de MM. François Conchon, Auguste Cahorn, Hans Frei et Henri Jarrys.

M. R. Harder, conseiller administratif de la ville de Schaffhouse, remercie la Société suisse de numismatique d'avoir choisi cette ville comme lieu de réunion. Il fait une intéressante biographie du chroniqueur J.-J. Rüeger, collectionneur de monnaies romaines de la fin du XVI^e siècle, dont l'importante correspondance, principalement avec Auguste Occo, d'Augsbourg, a été conservée.

M. Biedermann, représentant de la Bourgeoisie de Schaffhouse, remercie l'assemblée de l'honneur qu'elle a bien voulu rendre à l'historien schaffhousois Jean de Müller en reproduisant ses traits sur le jeton de cette année.

M. le Dr Henking, représentant de l'État de Schaffhouse, ainsi que de la Société d'histoire et d'archéologie de cette ville, donne un court résumé de l'histoire du droit de monnaie de Schaffhouse qui remonte à la concession faite par l'empereur Henri III au comte de Nellenbourg, en 1045.

M. Blumer-Egloff, dans un discours fort aimable, porte la santé du comité en le remerciant de ses travaux.

M. Fr. de Stoutz, vice-président, fait des vœux pour l'accroissement de la Société, non seulement pour l'augmentation de ses membres, mais pour l'apparition de nouveaux travailleurs.

M. P. Bordeaux, membre honoraire, prononce quelques paroles aimables à l'adresse de la Société et de son comité et dit tout le plaisir qu'il a à se retrouver chaque année au sein de ses membres.

M. Th. Grossmann, trésorier, donne lecture de la lettre de démission d'un des membres fondateurs de la Société, M. Édouard de Jenner, et fait, au nom du comité, la proposition de lui remettre un souvenir d'estime et d'amitié, sous la forme du jeton de Lohner, frappé en or¹. Cette proposition est acceptée à l'unanimité.

¹ Cette dépense a été couverte par une souscription entre quelques membres de la Société.

Ce jeton a été gravé par F. Homberg et frappé à l'occasion de l'assemblée de la Société suisse de numismatique à Berne, en 1906.

M. Henri Moser termine la série des toasts en portant la santé des membres français, MM. P. Bordeaux et commandant A. Babut. Il donne rendez-vous à la Société à 3 heures, dans sa propriété de Charlottenfels, pour la visite de ses collections orientales.

L'assemblée se rend alors à Neuhausen, et de là à Charlottenfels, où elle est reçue par M. et M^{me} Henri Moser sur la terrasse du château. Il est difficile de rêver un plus beau site. Charlottenfels surplombe une colline située en face de la chute du Rhin. Tout à l'entour, d'autres collines verdoyantes font un cadre exquis à ce spectacle grandiose, et, si le regard s'en détache, il perçoit dans le fond le profil de Schaffhouse, l'antique cité du Rhin.

Ce sont là des beautés naturelles qui ajoutent au charme de la réception, qu'on ne saurait souhaiter plus aimable et plus cordiale. Mais d'autres trésors, ceux-là dus à la main de l'homme, attendent la Société. Dans de vastes salons transformés en musée, M. Henri Moser, l'éminent explorateur de l'Asie, fait à la Société, avec une érudition et une complaisance infinies, l'histoire des trésors qu'il a rapportés d'Orient au cours de ses longs voyages. Ce sont principalement des armes musulmanes, et surtout persanes, qui forment le fond de ce riche dépôt qu'on ne retrouverait aussi complet dans aucune collection particulière d'Europe¹.

Mais l'heure avance et la Société, bien qu'à regret, doit prendre congé de ses hôtes si aimables et de toutes les merveilles qui ont défilé sous ses yeux.

Rapport du président sur l'exercice 1910-1911.

MESSIEURS ET CHERS COLLÈGUES,

C'est la première fois que notre société se réunit à Schaffhouse. Jusqu'à l'an dernier, nous ne comptions parmi nos membres aucun citoyen de l'antique cité du Rhin.

Aujourd'hui que nous en comptons un, nous nous empressons d'accourir, espérant bien que la patrie de Jean de Müller qui renferme

¹ Voir plus haut *les Collections orientales de Henri Moser, à Charlottenfels*, pp. 334-339.

tant d'amis de l'histoire et de l'archéologie, ne voudra pas rester en arrière des autres villes de la Suisse et fournira, elle aussi, son contingent de membres à notre société.

Car il est inutile de nous le dissimuler, Messieurs, les diverses branches de l'érudition, chez nous tout au moins, passent par des moments difficiles. Les rangs des collectionneurs s'éclaircissent, les grandes collections elles-mêmes disparaissent et ceux qui, par leurs travaux, cherchent à tirer des documents anciens quelque peu de lumière pour éclairer le passé, ceux-là se font si rares, qu'ils deviennent presque eux-mêmes des objets de curiosité.

Nous devons réagir, Messieurs, et ne pas nous laisser entamer, mais profiter au contraire des réunions comme celles de ce jour, pour attirer à nous ceux qui préfèrent encore, aux trépidations du moteur à essence, les joies si pures et si réconfortantes de l'étude !

Qu'il me soit donc permis de remercier ici les organisateurs de cette réunion et, en première ligne, M. Henri Moser et M. le prof. Dr Henking, ainsi que les autorités de l'État et de la Ville de Schaffhouse, qui veulent bien nous honorer de leur présence.

Pendant l'année qui vient de s'écouler, nous avons vu disparaître quatre de nos membres actifs :

M. Jean-Jacques Künzler, genevois, faisait partie de notre société depuis 1892 et il fut toujours assidu à nos réunions lorsqu'il lui était possible d'y assister. Étant appelé par sa profession à de fréquents voyages, il avait des relations étendues auxquelles il était à même de rendre plus d'un service dans le domaine de la collection.

M. Philippe Testenoire-Lafayette, notaire à Saint-Étienne, fut reçu membre de notre société en 1896. C'était un amateur fort distingué et la collection qu'il laisse est, dit-on, importante. Il avait coutume de venir assez souvent en Suisse; tous ceux qui ont eu le privilège de le connaître en garderont un excellent souvenir. M. Testenoire-Lafayette a fait à la Société française de numismatique deux communications, l'une en 1900, sur un jeton aux armes d'Anjou-Sicile, l'autre en 1904, sur un moyen-bronze fruste portant des essais antiques de poinçonnage.

M. Henri-Jean de Dompierre de Chaufepié, né le 20 septembre 1861, est mort le 12 février 1911, après une courte maladie. Nommé conservateur du Cabinet royal de numismatique de La Haye, en 1893, il a eu sur la marche de cet établissement l'action la plus heureuse, car ce dépôt s'est rapidement accru par d'importantes acquisitions.

Dompierre a beaucoup écrit, soit pour faire connaître les trésors confiés à sa garde, soit aussi pour chercher à intéresser le public aux collections numismatiques et pour l'associer dans la mesure du possible aux jouissances artistiques qui en découlent. Il était président de la Société néerlandaise royale de numismatique. Il présidait également la Société hollandaise-belge des Amis de la médaille d'art, ainsi que la section néerlandaise de cette compagnie, toutes deux fondées en 1900 par les soins de M. Alphonse de Witte et par les siens propres. Il avait été reçu membre de notre société en 1894 et nous avions eu le privilège, l'an dernier, de faire sa connaissance au congrès de Bruxelles et d'apprécier, à côté des mérites du savant, le caractère de cet homme de bien, un peu brusque, mais si droit¹.

Enfin, tout dernièrement, un de nos collègues de Vienne, M. Rodolphe Appel, nous a été enlevé; il était membre de notre société depuis 1892.

Pendant l'exercice écoulé, notre société s'est accrue des membres actifs suivants : MM. Frédéric Baur-Borel, conservateur du Cabinet de numismatique de Neuchâtel, à Geneveys-sur-Coffrane; H. C. de Bie-Lüden, ingénieur, à Ilanz; Maurice Dunant, membre du comité central de la Croix-Rouge, à Genève; Henry Fatio, banquier, à Genève; Frei-Schindler, fabricant, à Aarau; Hugues Jequier, à Neuchâtel; Charles Hüni, ingénieur, à Winterthour; Auguste Künzler, négociant, à Genève et Dr Gustave Schöttle, à Tubingue.

La *Revue* a continué de paraître à peu près régulièrement. Le fascicule troisième du tome XVI a seul subi quelque retard, par le fait de caractères et de signes d'imprimerie qu'il a fallu faire fondre. Ce fascicule et les deux premiers du tome XVII renferment l'intéressante description des monnaies de la ville de Saint-Gall, par M. Ad. Iklé-Steinlin, précédée d'une notice résumant l'histoire monétaire de cette ville, par M. Éd. Hahn. C'est à M. Iklé que nous sommes redevables des illustrations qui ornent ce mémoire; en outre, l'auteur a bien voulu prendre presque entièrement à sa charge les frais résultant des caractères et des signes dont nous parlions plus haut et qui se trouvaient assez élevés.

En publiant la description des monnaies de Saint-Gall avant l'histoire monétaire de cette ville qui est fort importante, nous avons mis, comme on dit, la charrue avant les bœufs, mais il nous reste l'espoir

¹ Voir pp. 376-379, les principaux travaux de M. de Dompierre de Chaufepié.

que M. É. Hahn, qui dès longtemps s'en occupe, ne tardera pas à nous donner satisfaction en publant, avec tous ses détails, l'histoire monétaire de Saint-Gall.

Signalons encore, de M. É. Hahn, le bordereau complet de la trouvaille de Niederhelfenswil, consistant en bractéates de l'abbaye de Saint-Gall et des ateliers voisins de l'Allemagne du Sud.

M. R. Vallentin-du Cheylard, dont les études documentées sur la numismatique du Dauphiné se poursuivent depuis tant d'années, nous a communiqué des *Notes sur la circulation en Dauphiné des espèces de Monaco*, à propos d'un arrêt rendu par le Parlement de cette province en date du 27 janvier 1652. Nous espérons que l'auteur voudra bien nous donner la suite de cet intéressant travail.

M. Ernest Lugrin a fait une étude spéciale sur la médaille frappée par L.L. E.E. de Berne, après la tentative de soulèvement provoquée par le major Davel, en 1723. Aujourd'hui que la réhabilitation du patriote vaudois est consommée, on peut souhaiter de voir un des exemplaires en or de cette médaille qui sûrement existe encore, quitter sa retraite et prendre place au Cabinet de Vaud.

M. Julien Gruaz nous a fait connaître, dans tous ses détails et avec d'utiles commentaires, la pièce en or de la famille Veturia, trouvée en 1876, sur le mont Chasseron, et conservée au musée de Sainte-Croix (Vaud).

M. le Dr Imhoof-Blumer a bien voulu descendre des hauteurs de l'Olympe et nous initier à l'histoire et à l'importance du Cabinet de Winterthour, dont il est, sans qu'il le dise, le principal fondateur et continuateur. Il nous a également donné une précieuse biographie du célèbre peintre de portraits, Antoine Graff, 1736-1813, originaire de Winterthour.

Enfin, M. Séraphin Beck nous a communiqué la description fidèle des prix d'école de Sursee (Lucerne), qui, dès le XVII^e siècle, sont venus prendre place dans la numismatique scolaire suisse, l'une des plus riches que l'on connaisse.

N'oublions pas de mentionner les travaux de bibliographie dont MM. H. Cailler et E. Lugrin se chargent avec tant de soins et de dévouement.

Il me resterait à vous parler, Messieurs, des quelques pages écrites par votre président, pour boucher des trous; souhaitons qu'à l'avenir il n'y ait plus de trous à boucher, cherchons à susciter de nouveaux travailleurs et souvenons-nous toujours que dans le champ de la

numismatique suisse, la besogne abonde plus que partout ailleurs, mais que les ouvriers font défaut.

Messieurs et chers collègues, le comité que vous aviez nommé, en septembre 1908, à Yverdon, est arrivé à l'expiration de son mandat et vous allez être appelés tout à l'heure à procéder à de nouvelles élections. A cette occasion, je vous rappellerai que, depuis vingt-deux ans, ce comité a constamment été choisi à Genève. Si c'est un honneur incontestable pour cette ville, il ne s'en suit pas que d'autres villes de notre pays ne soient pas tout aussi dignes de le mériter. On dit aussi que les gens au pouvoir s'usent plus vite qu'autrefois et qu'il est bon de les renouveler. Convaincu de ces diverses vérités, votre comité a décidé que pour donner à votre vote une liberté absolue, il se ferait au scrutin secret.

Puissent les personnes que vous aurez choisies et qui, pendant trois années, auront l'honneur de diriger les destinées de notre société, se rappeler qu'elles doivent travailler non pour elles-mêmes, mais avant tout pour le bien et le développement de notre société, et que cette société doit avoir comme but suprême et bienfaisant l'étude et la connaissance toujours plus complète et désintéressée de l'histoire de la Patrie suisse !

Eug. DEMOLE, *président.*

INDICE BIBLIOGRAPHIQUE¹

1895

1. Gesneden steenen. — *De Nederlandsche Spectator*, 1895 [compte rendu de l'ouvrage : La gravure en pierres fines de M. E. Babelon].
2. Muntvondst te 's-Hertogenbosch. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1895. pp. 94-109, avec pl. III. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 12 p., avec 1 pl. [Trouvaille de Blois-le-Duc. A remarquer parmi les monnaies découvertes deux goldgulden de Bâle.]

¹ N'ayant pu consulter que quelques-uns des périodiques où M. de D. de Ch. avait fait insérer certains travaux nous avons dû, à regret, nous borner à reproduire pour les autres les indications sommaires contenues dans la *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1911, pp. 117 et suivantes :

Pour ce catalogue nous avons utilisé les mêmes abréviations que celles employées dans notre *Bibliographie méthodique*.

1896

3. Un manuscrit de Peirese du Museum Meermanno-Westhrenianum à La Haye. — *Rev. belge*, 1896, pp. 107-152. Tirage à part, Bruxelles, in-8 de 24 p. [Peirese, archéologue et numismate français, du XVII^e siècle.]
4. Twee penningen vom Koningin Wilhelmina. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1896, pp. 56-57, signé D. C.
5. Les trouvailles de monnaies de l'année 1894 [en Hollande]. — *Ibid.*, 1896, pp. 62-69, 96-111, 180-193. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 49 p.

1897

6. In memoriam Mr. G. J. Th. Beelaerts van Blokland. — *Ibid.*, 1897, pp. 152-155, signé D. C. [Notice nécrologique.]
7. Les trouvailles de monnaies des années 1895 et 1896 [en Hollande]. — *Ibid.*, 1897, pp. 160-168. Tirage à part de 9 p.
8. Uit buitenlandsche tijdschriften, Paulus van Vianen. — *Ibid.*, 1897, pp. 26-33, signé D. C.

1898

9. La trouvaille d'Escharen, publié avec la collaboration du Dr C. Wilde, dans la *Rev. belge*, 1898, pp. 253-272, avec pl. VI-VIII et fig. dans le texte.
10. Moderne medailles. *De Nederlandsche Spectator*, 1898.
11. Caméén te Parijs — *Ibid.*, 1898.
12. De historie penningen en munten betrekking hebbende op het stamhuis van Oranje-Nassau. Geplaat achter-en in één omslag in 1898, zonder namen der schrijvers, uitgegeven met : Handschriften en boeken uit de boekerij van Oranje-Nassau ter koninklijke bibliotheek. — La partie numismatique écrite avec la collaboration de M. W. Byvanck est intitulée : De Oranje-Nassau boekerij en de Oranje-penningen in de koninklijke bibliotheek en in het koninklijk penning kabinet te 's Gravenhage, 1898, in-8 de 98 et 122 p., avec nombr. pl.

1899

13. Numismatiek in niet-numismatische tijdschriften. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1899, pp. 62-67, signé D. C. [La numismatique dans les revues ne s'occupant pas habituellement de cette science.]
14. Een penning op den aanwang der nederlandsche beroerten. — *Oud-Holland*, 1899. Tirage à part, La Haye, in-4 de 8 p., avec 2 pl.
15. Zinnebeeldige voorstellingen of Oranje-penningen. *Haagsch Jaarboekje*, 1899.
16. Les médailles et plaquettes modernes. La Haye, 1899-1907, in-folio de 145 p., avec 109 pl. et fig. dans le texte. [Publié en livraisons, avec texte français et hollandais.]

1900

17. Zinnebeeldige voorstellingen op Vredes-penningen. — *Bijdragen en mededeelingen vor Die Haghe*, 1900.
18. Grieksche munten in historische orde gerangschikt. — *Bouw en Sierkunst*, 2^e partie. Tirage à part, Haarlem, 1900, in-4 de 24 p., avec 15 pl.

1901

19. Penningen aanwezig op de geschiedkundige tentoonstelling van het nederlandsche zeewezen. — *Tijd van het Ned. Gen.*, 1901, pp. 127-149, avec pl. II-V et fig. dans le texte. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 23 p., avec 4 pl.
[Médailles se rapportant à la marine néerlandaise.]
20. Levensbericht van J. P. Six. — *Levensberichten van de Maatschappij der nederlandsche letterkunde te Leiden*, 1901-1902.
21. Huwelijks- en doodspenningen in de 17^e en 18^e eeuw. — *Elsevier's geillustreerd Maandschrift*, 1901.
22. Amsterdamsche huwelijks- en begrafenispenningen in de 17^e eeuw. — *Amsterdamsch jaarboekje voor 1901*.

1902

23. Moderne fransche medailles. — *Hetzelfde Maandschrift*, 1902.
24. Médailles walonnes. — *Bulletin de la commission de l'histoire des églises walonnes*, 1902.
25. De koning-stadhouder Willem III op penningen verheerlijkt. — *Elsevier's geillustreerd Maandschrift*, 1902.

1903

26. Koninklijk kabinet van munten, penningen en gesneden steenen. Catalogus der nederlandsche en op Nederland betrekking hebbende gedenkpenningen. I (tot 1702) 's Gravenhage, 1903, in-8 de XIV et 298 p. avec 23 pl.
[Pour la seconde partie voyez le n° 32. — Compte rendu par P.-Ch. St. — *Rev. suisse*, t. XII, p. 236.]

1904

27. Médailles inédites ou peu connues du Cabinet des médailles de La Haye, 1^{er} article. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1903, pp. 291-294, avec pl. VI-VII. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 4 p., avec 2 pl.
28. Gegraveerde penningen. — *Ibid.*, 1904, pp. 283-285, avec pl. VII-VIII. Tirage à part, Haarlem, in-8 de 3 p., avec 2 pl.
[Médailles gravées de personnages de Haarlem du xx^e siècle.]
29. Amsterdamsche huwelijkspenningen in de 18^e eeuw. — *Amsterdamsch jaarboekje*, 1904.

1905

30. Quelques médailles inédites. — *Rev. belge*, 1905, pp. 445-454, avec pl. XII-XIV et fig. dans le texte. Tirage à part, Bruxelles, in-8 de 12 p., avec 3 pl., et fig. dans le texte.
[Médailles de Jean de Lierre, Médailles hollandaises de mariages et d'enterrements des XVI^e et XVII^e siècles.]
31. De voorstellingen op Oranje-penningen (1568-1702). Dans l'ouvrage : *Je maintiendrai. Een boek over Oranje-Nassau*, de MM. Dr prof. F. J. L. Krämer, E. W. Moes et Dr P. Wagner, 1905.

1906

32. Koninklijk kabinet van munten, penningen en gesneden steenen. Catalogus der nederlandsche en op Nederland betrekking hebbende gedenkpenningen, II^e partie (de 1703 à 1813). 's Gravenhage, 1906, in-8 de 1V et 308 p. et 11 pl. (n^os XXIV-XXXIV).
[Pour la première partie voyez le n^o 26. — Compte rendu par P.-Ch. S. — *Rev. suisse*, t. XIII, p. 290.]

1907

33. Een merkwaardig gedenkstuk. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1907, pp. 148-151, avec pl. IV. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 5 p.. avec 1 pl.
[Médaille d'or remise à Dirk Bas, bourgmestre d'Amsterdam, en sa qualité de médiateur de la paix entre la Russie et la Suède, 1619.]
34. Quelques médailles grecques de la collection Six acquises par le Cabinet royal de numismatique de La Haye. — *Rev. belge*, 1907, pp. 113-147, 277-303, 405-420, avec pl. III-VI, VIII. Tirage à part, Bruxelles, in-8 de 79 p., avec 5 pl.
[Médailles de Cilicie et de Chypre.]

1908

35. En groot verzamelaar (N. C. Fabri). — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1908, pp. 37-69, avec fig. dans le texte.
[Biographie du célèbre collectionneur Nicolas-Claude Fabri, seigneur de Peiresc, né aux environs d'Aix en Provence, en 1580, mort en 1637.]

1909

36. Steden, landschappen en gebouwen. — *Het Huis, oud en nieuw*, 1909.

1910

37. J.-C. Chaplain. 12 juli 1839-13 juli 1909. — *Tijd. van het Ned. Gen.*, 1910, pp. 43-52, avec pl. II. Tirage à part, Amsterdam, in-8 de 10 p. et 1 pl.
[Notice nécrologique.]
38. Médailles et estampes. — *Mémoires du congrès international de numismatique et d'art de la médaille contemporaine*, Bruxelles, 1910, pp. 427-440.
39. En collaboration avec M. A. van Kerkwijk. Keur van munten en penningen uit het koninklijk kabinet van munten, penningen en gesneden steenen te 's Gravenhage. 's Gravenhage, 1910, in-4 de 32 p., avec 25 pl. — Cet ouvrage a été traduit en français sous le titre de : Choix de monnaies et médailles du Cabinet royal de La Haye. La Haye, 1910, in-4 de 32 p., avec 25 pl.
[Compte rendu par H. C. — *Rev. suisse*, t. XVII, p. 111.]
40. Rapports annuels du Cabinet royal des monnaies et médailles de La Haye, de 1894 à 1910, 17 liv., avec pl.
[Compte rendu de l'année 1899, signé P.-Ch. S. — *Rev. suisse*, t. XI, p. 519.]

H. C.

Rapport du trésorier pour l'exercice 1910.

MESSIEURS ET CHERS COLLÈGUES,

Appelé à vous rendre compte du mouvement de notre caisse, ainsi que de l'état de notre fortune, je commence par vous présenter le bilan comparatif avec l'exercice précédent :

Bilan comparatif pour 1909-1910.

I. Dépenses		1909		1910
Impressions et illustrations	Fr.	2897 65	Fr.	3363 15
Frappe de médailles.....	»	— —	»	224 65
Bibliothèque.....	»	112 05	»	172 05
Frais généraux.....	»	560 95	»	637 35
Caisse (solde débiteur).....	»	2341 70	»	1164 05
Total	Fr.	<u>5912 35</u>	Fr.	<u>5561 25</u>

II. Recettes		1909		1910
Cotisations annuelles	Fr.	2625 —	Fr.	2610 —
» arriérées	»	15 —	»	15 —
Droits d'entrée	»	90 —	»	50 —
Vente de publications	»	— —	»	129 25
Annonces	»	311 —	»	103 —
Abonnements à la <i>Revue</i>	»	206 25	»	232 50
Intérêts	»	77 45	»	79 80
Frappe de médailles.....	»	60 15	»	— —
Caisse (solde de l'exercice précédent)	»	2527 50	»	2341 70
Total	Fr.	<u>5912 35</u>	Fr.	<u>5561 25</u>

Il résulte de l'examen de ces bilans que nos dépenses ont sensiblement augmenté pendant cet exercice, tandis que nos recettes sont restées stationnaires. Nos fonds disponibles ont diminué de ce chef de **1177 fr. 65.**

C'est toujours le chapitre « impressions et illustrations », c'est-à-dire la publication de la *Revue suisse de numismatique*, qui absorbe la plus grande partie de notre budget; l'année 1910, soit le tome XVI, se distingue particulièrement par une grande quantité de beaux clichés. Nous avons été obligés d'augmenter notre provision de caractères et signes spéciaux d'imprimerie pour pouvoir publier convenablement l'histoire monétaire de la ville de Saint-Gall qui n'est pas encore terminée.

Le chapitre « frappe de médailles » nous a laissé cette fois un déficit sensible, au lieu d'un petit boni que nous pouvions enregistrer ordinairement; la cause est due à une refrappe des jetons Graff de Winterthour, sortis premièrement des presses avec un faux millésime de la naissance et du décès de l'artiste.

Les frais généraux sont aussi en augmentation à cause de la hausse du loyer de notre local-bibliothèque; à partir de 1912, nous pourrons la loger dans un local qui sera mis à notre disposition par la Ville de Genève, moyennant une minime redevance.

Nos recettes ne présentent pas de grandes variations; les cotisations annuelles se maintiennent malgré quelques décès et démissions, qui sont remplacés par de nouvelles admissions.

Les abonnements à la *Revue* tendent plutôt à augmenter, ainsi que le nombre d'échanges avec les publications similaires; ceci est très flatteur pour la direction de notre organe, mais ne procure pas de recettes, bien au contraire.

Les annonces ne donnent pas encore de résultat bien réjouissant, et l'essai d'offrir à nos membres une « colonne économique », facilitant les échanges entre collectionneurs, a également été infructueux, malgré le prix modique par insertion de 20 centimes la ligne d'environ quarante lettres ou son espace.

Il ne me reste qu'à remercier tous nos membres pour la bonne grâce qu'ils ont mise à faciliter la besogne du trésorier et à faire un nouveau et pressant appel à leur dévouement, en les priant de vouloir faire entrer de nouveaux membres dans notre société.

Genève, 28 août 1911.

Th. GROSSMANN, trésorier.

Rapport des vérificateurs des comptes pour 1910.

MESSIEURS,

Conformément au mandat que vous nous avez confié, concernant la vérification des comptes de notre société pour l'exercice 1910, nous avons pointé avec soin les écritures formant ces comptes, avons vérifié les reçus et les pièces à l'appui et en avons constaté la parfaite régularité.

Nous possédions à la clôture de l'exercice :

9 obligations 3 % Genevois	Fr. 900 —
2 " 3 1/2 Chêne-Bougeries.....	» 200 —
Banque	» 1296 25
	—————
	Fr. 2396 25
A déduire le solde débiteur	» 132 20
	—————
Total actif au 31 décembre 1910.....	Fr. 2264 05
» " " 1911.....	» 3441 70
	—————
Diminution.....	Fr. 1177 65

Sans les dons généreux (230 fr.) de notre honorable président, M. le Dr Demole, le résultat financier aurait bouclé encore bien plus défavorablement.

Enfin, nous vous proposons, Messieurs, de ratifier les comptes rendus par notre trésorier, M. Grossmann, de lui donner décharge de sa gestion pour 1910 et d'y joindre tous nos remerciements pour les bons services qu'il rend à notre société.

Berne, le 31 août 1911.

Charles FONTANELLAZ.

Dr Gustave GRUNAU.

Rapport du bibliothécaire.

MESSIEURS,

Au nombre des nouveaux échanges faits avec notre *Revue*, au cours des trois années écoulées, nous relevons les publications de la Société d'archéologie de Bruxelles, la *Revue du Nord (Région du Nord de la*

France, Belgique, Pays-Bas), la Rivista di storia antica et la Gazette numismatique belge.

D'un autre côté, nous avons eu le regret de cesser nos relations avec l'Académie d'Hippone et la rédaction du *Giornale araldico-genealogico*.

Actuellement les périodiques que nous recevons sont au nombre de cinquante-deux.

Les dons sont toujours assez considérables, ainsi que vous pouvez vous en convaincre par la liste insérée dans chaque numéro de la *Revue*.

Ces divers accroissements sont, à la longue, un souci pour votre bibliothécaire chargé de loger et de conserver nos richesses.

Bien que le comité fasse ce qu'il peut, nous ne pouvons pas faire relier et mettre en état de consultation ce qui devrait l'être. Quant au logement trop cher et trop étroit que nous occupions jusqu'ici, nous allons pouvoir y remédier.

En effet, grâce aux bonnes dispositions des autorités de la Ville de Genève à notre égard, nous avons loué, à un prix très raisonnable, une des salles, déjà aménagée en bibliothèque, de l'ancien musée des arts décoratifs à l'École d'horlogerie de la rue Necker.

Ce n'est pas sans appréhension que j'envisage le transfert de notre importante collection de livres, de notre médaillier et de notre stock de publications dans ce nouveau domicile. Pour remettre le tout en ordre, il faudra beaucoup de travail et beaucoup de peine. J'espère cependant en venir à bout à la satisfaction de tous.

Pour ne pas allonger inutilement, voici le mouvement de nos diverses collections pendant la période trisannuelle écoulée :

	Année 1908—1909	Année 1909—1910	Année 1910—1911
Livraisons périodiques	209	217	195
Volumes et brochures non périodiques ..	68	53	70
Catalogues	42	49	80
Monnaies	0	0	1
Médailles et jetons	11	10	16
Livres empruntés	43 ouv. (90 v.)	40 ouv. (66 v.)	31 ouv. (45 v.)
Lecteurs à domicile	13	10	8

Genève, novembre 1911.

H. CAILLER, bibliothécaire.

